

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año II

San José, martes 7 de octubre de 1902

Número 294



LA CERVEZA
DE ESTA MARCA
ES LA MEJOR
POR SU PUREZA

Unicos agentes en San José

W. Steinworth & Hermano

Los MEJORES CICARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

LA NACIONAL

HARINAS:

GRAHAM.....	0-20 libra	=====
MAIZ.....	0-10 "	=====
ARROZ.....	0-15 "	=====

Gofio:

DE TRIGO.....	0-20 libra	=====
" CEBADA.....	0-20 "	=====
" MAÍZ.....	0-10 "	=====

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

LA MASCOTA

DE CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente
del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco. etc.

Giros entre El Salvador y Costa Rica

Novedad!!

Novedad!!

ACABA DE PUBLICARSE

Abnegación

- D E -

Joaquín García Monge

Un tomo rústica, 50 centavos

De venta en todas las Librerías

UN BUEN APETITO

UNA BUENA DIGESTIÓN

UN HÍGADO SANO

UN CEREBRO PODEROSO

Y NERVIOS FUERTES

Mejores son estos que las grandes riquezas, y podéis obtener estos beneficios por el precio de una botella de Zarzaparrilla del Dr. Ayer, y un poquito de Píldoras del Dr. Ayer. Son las dos medicinas más eficaces que podéis comprar.

Si vuestro apetito fuese escaso, vuestra digestión tardía ó incompleta y os sintieseis nervioso y falto de fuerzas, deberíais tomar la

Zarzaparrilla

del

Dr. Ayer

Expelle todas las impurezas de la sangre viciada, la enriquece y la pone roja y da á los nervios fuerza y vigor. Podéis hallaros un poco enfermo ó enfermo de gravedad; podéis ser joven ó viejo; rico ó pobre, no importa como os encontréis ó viciados desde el momento en que la Zarzaparrilla del Dr. Ayer devuelve la salud á todo el mundo.

Preparada por el
Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E.U.A.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMAN
DESPACHO
FRENTE A LA PLAZA DEL CUARTEL DE ARTILLERIA

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES
Librería y Papelería
- DE -
IGLESIAS Hnos

Calle Central, Norte N. 88. - Apartado 170.

Útiles para escuelas y objetos de escritorio. Llegan semanalmente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódico y de revistas ilustradas.

CASA MUY BARATA

Se vende con plazos cómodos para el comprador.

Entenderse con Fernando Goicoechea en casa de Pagés Hermanos.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO

LICENCIADO DON

MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

DIRECTOR

Rogelio Fernandez S.

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Por 1 mes.....	1.00
„ 3 meses.....	2.25
„ 6 meses.....	3.00

Pago adelantado.

OFICINA: AVENIDA CENTRAL ESTE, NO. 272
APARTADO NO. 86.

San José, martes 7 de octubre de 1902

Despedida

A MANOLIN

Mi alegre compañero Billo, el Manolín de nuestra "Revista de la Prensa," ha puesto ya punto final á sus honradas críticas, retira su valiente pluma y vuelve á la tranquilidad de la que lo sacara el ruido de las estupideces olímpicas.— Durante dos meses, Manolín ha desvestido á unos cuantos de su altivez literaria, ha puesto á "La Gaceta" en cama con ataques de nervios; se ha refido de los *sabios* decretos de nuestros liliputienses prohombres; ha destazado con toda la finura del arte, á la res gubernativa y, para coronamiento de su obra, ha tocado las partes más sensibles, rozándolas ligeramente con la punta de la pluma.

Ahora ya pueden cantar alegremente las arrogantes figuritas de nuestra tierra; el león duerme profundamente en su yacija; ahora podrá salir *La Gaceta*, arrugada y fea, á la cabeza de una legión de decretos á cual más infeliz, peores que el fenómeno de Curridabat; puede hacer "La Prensa Libre" cuantas repúblicas á lo san marino quiera; salir la jamona "República" muy enguantada á la pezca de novio; "El Día" rascarle la barrigueta al violín sin que nadie le diga *agalartado* porque se coma las *notas*; "El Noticiero" poner pollitos y "La Justicia Social" darle el pésame á la familia de Zolá. Sí! ya pueden todos dormir tranquilos; Manolín cuelga su pluma; aparta de sus labios la sonrisa irónica y vuelve á sus trabajos

¡Saltad, brincad, corretead de gozo, divinidades de barro, eminencias de arena! Podéis ya verter las mil y mil estupideces que se os habían encabritado en el gáznate por miedo á Manolín; podéis felicitaros; ya nadie cogerá la cafetera de agua caliente para ampollaros las espaldas: *ha fenecido el monstruo*.....!

Pero habrase visto desvergüenza mayor que la de ese deslenguado! exclamaréis ahora que, borrado el nombre de Manolín, dejose ver el de José María Zeledón.... ¡Ah, monstruo!

Durante dos largos meses, Manolín desplumó á todos esos pajarracos; su sitio queda vacío en "El Derecho".... ¿quién lo ocupará? ¿Qué mano descolgará esa pluma; quién irá á despertarla ahora? ¿Reponer á Zeledón es posible? No, no; allí quedará vacío ese lugar; los cañones quedan, pero el artillero se va.

¡Ah, qué gozo el vuestro, criaturitas olímpicas! El enmudecimiento de esa pluma os dará tranquilidad! Disparatad, corromped el lenguaje; arrugadle la cafetera á las musas; acuchillad la retórica; no os paréis en pelillos; gritad muy alto que Laurent es una lora y Locke un loco, y que don Ascensión habla como Demóstenes, discurre como Séneca, escribe como Horacio y que su pluma es mejor que la de Falcon. ¡Vive Dios que ya podéis entonar un *Te Deum* y disparatar, lógicamente: eso sí! Afirmad que cuatro son los troncos de la raza indígena de Costa Rica; que Colón le dió nombre á nuestra tierra, y otras mil barbaridades! Decid cuanto se os ocurra; que la trasmutación de los metales es tan cierta como la de los hombres, y diréis una verdad. ¡Vaya, sabios de pacotilla, entre los cuales no se cuenta mi caballo porque es demasiado inteligente para estar allí! Vaya! que ahora volvemos á los dorados tiempos de la India de Rhama donde los animales conversaban con los hombres y en que los hipopótamos discutían con los rinocerontes problemas de filosofía! ¡Albricias, albricias, progresa la raza caballar!

Ah, Manolín! te marchas y nos dejas solos, haciéndole *cara feroche al enemigo*! Adiós, querido compañero, adiós! Cuelgas la pluma; ya pueden dormir tranquilos.

P.

Talón de Oro

(Continuación)

Entre tanto, el capital extranjero se retira del país ó se abstiene de venir porque lo detiene el fantasma del papel-moneda. Es una verdad trivial, la de que nadie quiere perder su dinero, y el extranjero sabe que, si trae á Chile cien mil pesos, estando el cambio á dieciocho peniques, puede ganar en cualquiera industria ó negocio el interés del ocho ó del diez por ciento, superior al cuatro ó al seis por ciento que podría obtener en Europa; pero, al mismo tiempo está expuesto á la contingencia de que el cambio baja á doce peniques, por ejemplo, con lo cual tendrá una pérdida de la tercera parte de su capital; de tal manera que, si quiere realizar sus negocios y redu-

cir todo á oro, para volver á Europa, no reuniría ya los cien mil pesos que había traído, sino apenas sesenta y seis mil pesos, sin que haya nadie que pueda pagarle los treinta y cuatro mil restantes.

Esto lo saben muy bien los que hacen negocios, y dicen: es preferible quedarse en Europa ganando intereses reducidos, á ganar en Chile intereses cuantiosos con el peligro de perder en cualquier momento la tercera parte ó la mitad del capital.

Por eso, no sólo no vienen capitales extranjeros, sino que todavía los propios capitales chilenos salvan las fronteras para sustraerse á las enormes pérdidas que aquí los amenazan. Y como consecuencia de esta emigración de capitales, viene el alza del interés, que hace imposible la vida de industria alguna.

El papel-moneda no sólo priva al comercio y á las industrias de toda base de cálculo, no sólo aleja los capitales nacionales y extranjeros alzando el interés, sino que hace germinar esa plaga de la especulación, multiplicando esos intermediarios ó corredores de bolsa, que no hacen nada útil, que se ocupan en jugar á la alza y á la baja, en comprar y vender, en beneficio de unos pocos y en perjuicio de los más.

Entre muchos otros males ocasionados por el papel moneda, puedo todavía citar el que ocasiona al ahorro. ¿A qué queda reducido el ahorro con la variabilidad del billete? Hoy el billete representa tanto, mañana cuanto; de esta variabilidad resulta que una persona no puede nunca saber á qué atenerse respecto del monto de sus economías, y opta por no hacerlas.

Podría extenderme en latas consideraciones sobre los males que origina el papel moneda; pues apenas he insinuado los principales en el deseo de no prolongar este debate.

Pero no podré prescindir de hacer referencia á algo mucho más grave. Señor; el congreso y el gobierno tienen el deber estricto de velar porque las leyes no rompan con toda clase de consideraciones sociales y morales. ¿Y se puede sostener, dentro de este criterio, que se puede amparar el papel-moneda y la variabilidad constante á que está sujeto el billete, sin una verdadera expropiación, la expropiación más violenta é injusta?

¿No significa, en realidad, un atentado inicuo que redunda en contra de la mayoría del país, de las nueve décimas partes de la población? ¿Qué sinnúmero de personas no son víctimas de esta expropiación?

Podría citar sus diversas categorías; por ejemplo, para comenzar, los empleados públicos y particulares. A éstos se les ha fijado su sueldo en ciento, doscientos, quinientos pesos. ¿Pesos de cuántos peniques? Primeramente fueron de 45 peniques; en seguida de 36; después, de 24; y por último, de 18 peniques.

Estos empleados han adquirido derecho á que se les remunere su trabajo debidamente, y ahora resulta que se les paga en pesos, no ya de 18 peniques, sino de 14 y de 12 peniques.

¿No está patente que de esta manera se les quita el 20 y el 30 por ciento de su sueldo? ¿Y quién se atreverá á sostener que esto es bueno? ¿Quién querrá legitimar esta expropiación?

Los que tenían renta fija por censos, ¿pueden sentirse satisfechos con la moneda de papel? Sabemos todos que esos censos estaban redimidos en pesos de 45 peniques; se trata de numerosos ancianos, viudas y niños acreedores á esa renta. ¿En qué situación han quedado? Debían recibir, verbi-gracia, \$ 1,000 de 45 peniques y ahora reciben los \$ 1,000 en billetes con un cambio de 15 peniques. ¿De mucho esfuerzo se necesitará para comprobar que reciben sólo una tercera parte de lo que les pertenece? En buenas cuentas, se les han robado—está es la expresión gráfica que viene al caso—dos terceras partes de sus rentas, injusta y arbitrariamente. ¿Es posible defender semejante expropiación?

Sigo adelante, porque este es un proble-

ma social y moral que tiene muchos aspectos.

¿Qué decir de las viudas y de los menores de edad, incapaces de administrar sus bienes, que tienen colocado su dinero en bonos y en acciones y á quienes, si esta moneda disminuye en valor, se les quita en proporción una parte de su fortuna?

Finalmente, y como en problemas de esta especie se habla siempre de los rentistas, de los capitalistas, conviene que la cámara, al ocuparse de este problema, no se olvide que, si hay una clase á la cual no grave ni perjudique considerablemente la depreciación constante del papel, ella no afecta tanto á las clases pudientes, como á las que carecen del capital, á las que viven de su trabajo diario.

¿No hemos visto la triste condición á que ha venido á quedar reducida la clase trabajadora en nuestro país? ¿No hemos contemplado, sin embargo, la mansa tolerancia de este bendito pueblo, que no se yergue indignado contra los que especulan con su desgracia?

Mediante el papel-moneda, el pobre jornalero no gana ya el peso de cuarenta y cinco ó treinta y seis peniques con que antes atendía á la satisfacción de sus necesidades, sino que recibe, resignado y tranquilo, el mismo peso diario de jornal, pero no ya el peso de 45 ó 36 peniques, sino un peso de 15 peniques, ó sea el tercio de lo que antes se le pagaba por el sudor de su frente, por el esfuerzo de su brazo. ¿Quién le paga al jornalero esta expropiación de lo que necesita para su vestido y alimentación?

El jornalero, el obrero, sufren hoy, in darse cuenta, las consecuencias de ese régimen funesto del papel-moneda. Y tengan presente, mis honorables colegas, que el obrero, el jornalero, el simple trabajador forma con su familia las nueve décimas partes de los tres millones de habitantes del país.

Sin embargo, á los que sostenemos la circulación metálica y, á falta de ella, el mayor valor del papel nos enrostran los explotadores del pueblo, los papeleros, el ser defensores de los intereses personales contra los sagrados intereses del país!

El señor Irarrázabal Zañartu.—Pero estos sufrimientos, honorable diputado, no los ha sufrido el papel-moneda, sino la clase de conversión metálica que aquí se ha hecho y que su señoría sostiene hoy con los mismos argumentos que el señor Mac Iver expuso abundante y extensamente en años anteriores.

El señor Ibáñez.—No pienso yo así, pienso que los que hemos sostenido la conversión debemos perseverar en esa misma línea de conducta, pues la vuelta al régimen metálico es favorable á los intereses del país y contribuirá á atenuar siquiera los grandes males del papel-moneda.

Lo comprendo, honorable Presidente, que hay necesidad impostergradable, como una guerra ú otro suceso extraordinario análogo nos obligue á aceptar el papel-moneda, para defender ó salvar los intereses nacionales. Esto sí que puede ser un argumento para barrer con todas las consideraciones de conveniencia que militan en favor de la moneda metálica.

Tratándose de una guerra bendito sea el papel moneda, venga en hora buena; puesto que se trata de una necesidad superior y más atendible que la de los damnificados por el papel! Pero que este papel se mantenga en una situación regular y ordinaria, nada más que *por que sí*, esto no es tolerable.

Yo no niego, ciertamente, que haya personas á quienes el papel moneda no perjudica, y á quienes aprovecha que el valor convencional de éste baje más y más. ¿Pero, cuántas son esas personas entre los tres millones de habitantes con que cuenta Chile? Poquísimas, se pueden señalar, nominativamente. No hay sino una categoría á la que el papel-moneda beneficia, y esta es la de los grandes deudores, la de los que deben más de lo que pueden pagar.

(Continuará).

COLABORACION

IDEALES VAGOS III

Yo sé que en todos los pensamientos la idea del mejoramiento social se manifiesta ya de una manera clara y evidente, ó ya confusa, á manera de simple deseo ó de presentimiento vago de una necesidad que no se acierta á definir.

Por esta sola razón primordial, ha nacido el deseo de la libertad y á su llamada todas las voluntades han acudido dispuestas á la lucha, pero sin analizar con cordura lo que se debe hacer por la libertad. Esa libertad, se ha tomado según el cerebro receptor, es decir, en relación mutua con la mayor ó menor ignorancia del individuo, dándole así una diversidad en el valor que bajo ningún concepto puede responder al objeto noble que se propone. Más aún. Las diferentes creencias sustentadas por números colectivos y entrañadas en diferencias de concepción, indudablemente habrían de producir una lucha desigual y contradictoria, porque en la misma batalla de ideas no se ha guardado orden ni se ha dispuesto de activos elementos, dando por este medio, margen á multitud de extravíos donde campean las pasiones humanas con mayor ó menor fuerza. Embargada, pues, la noción de libertad por tan mezquinos elementos, ha venido á ser un motivo de pelea, de conveniencia, dando por resultado una confusión inmensa donde quizá ni las miradas expertas pueden penetrar.

El campo de batalla está lleno de humo, los soldados aturridos por la continuidad de las detonaciones de fusilería, los oídos rotos por el estampido de los cañones, las fuerzas agotadas por el cansancio y en medio de todo, subsiste el ideal, envuelto entre nubes tan densas que no hay ojos que puedan divisarlo.

Para no caer en esa confusión y en ese extravío, es necesario sustraerse á las diversas teorías y poco á poco eliminar nuestras pasiones concretándonos á un análisis, tan concienzudo como imparcial.

Quizá es necesario vivir un tiempo observando las clases sociales y circunscribirse á las duras pruebas que atormentan á los desdichados, para deducir del término conocido, el efecto proyectado. Y con verdadera intención, nivelarse á las clases inferiores, para notar en el curso de las costumbres el arraigamiento del mal, pues es en todas las escalas sociales es donde se cultivan con más ó menos franqueza y desenvoltura, las malas doctrinas, notando así que la humanidad obedece ciegamente á la inmutable ley de la Naturaleza sin apartarse un momento de su trazo.

Vemos, pues, de esta manera, que los ideales pequeños ó grandes, nocivos ó de utilidad universal, se desarrollan como las semillas según la mayor ó menor feracidad del terreno en que se han dispersado.

Rechazar el conjunto de teorías, me parece que es en todo caso lo mejor, porque así nos sustraemos á las influencias perniciosas de las simpatías parciales y de los sofismas corruptores, procediendo inmediatamente como el zoolo y el botánico, á una minuciosa observación para establecer una clasificación que indudablemente nos pone en pie para un trabajo fácil y un estudio de reconocido valor.

De esta manera nos pondremos fuera del alcance de todos y sometemos á un juicio severo los diferentes procesos del ideal, para verter después lo justo y la racional, que al fin debe prestar grandes beneficios á la humanidad despejando de esta manera la incógnita y apresurándonos á

desarrollar estas nociones de una manera fácil y sencilla, práctica y objetiva, para hacerlas accesibles aún á las inteligencias que aún no han salido de su estado de Naturaleza.

PAUL VAN DUK.

La Verdad

Ya que los buenos escritores están propuestos por un sentimiento de caridad á derramar sus sabias enseñanzas para exterminar las malas costumbres, que como el duelo, no tienen razón de ser en este siglo, no deben olvidar que la adulación es una mala costumbre, que carcome las entrañas de la sociedad hasta aniquilarla.

No hay recepción oficial ó reuniones conmemorativas, en que no se prodigue á los gobernantes frases melosas cual si fuesen bellas ninfas en el templo del amor; no hay periódico, salvo alguna excepción, en que no aparezcan crónicas saturadas con ese maldito aliño del lenguaje artificioso de la adulación, tan impropio del hombre para el hombre, veneno terrible que penetra en la condición moral del individuo hasta perderlo. Guerra á la adulación! ¡Guerra á los aduladores!

Cuántas ocasiones y en épocas olvidadas hemos visto á personalidades llegar á las alturas del poder en hombros de verdadera popularidad, adquirida por sus relevantes méritos, por su moralidad y virtudes no preconizadas por plumas y decires de mercenarios politiqueros, sino, por el reconocimiento real y verdadero de su vida ejemplar puesta ante la consideración de sus conciudadanos; formar su gobierno á semejanza del majestuoso árbol de la libertad que extiende su verde y frondoso follaje, impidiendo así que los aniquiladores rayos de la tiranía hieran á la República, que abraza y cobija para nutrir y darla vida bajo su sombra protectora. Más tarde, á poco andar, ¿qué sucede? que el árbol de nuestras esperanzas se presenta cubierto por los venenosos hilos del gusano tejedor; vemos caer una á una marchitas sus verdes hojas, inclinar su desnudo ramaje para dar entrada á los devastadores rayos; y escuálido, quedar de pie contemplando de nuevo á la patria bajo el poder desmesurado de la ambición, hija y producto del hábil, pero vil roedor.

Yo, desde Cartago, población vetusta y olvidada, de carcomidos pergaminos, sentada en un valle, allá lejos, muy lejos, casi en las regiones de lo intransitable á donde los esplendores rayos de la civilización moderna no llegan; yo, desde mi humilde cabaña, éxito el sentimiento del gobernante, si es que de veras siente algún cariño por esta su segunda patria, para que azote con la hiel de su desprecio, cual así lo merecen, á sus aduladores, enemigos encubiertos que pululan hoy por hoy en su derredor para perder á la República, y con ella dejar bamboleando sobre el tejido destructor su reputación más ó menos adquirida por sus prendas personales; yo, desde esta tierra abandonada bajo todos conceptos por sus hijos mimados y que la gobiernan y que se mecen y que se duermen, satisfechos tan sólo, sobre las glorias conquistadas por su ilustre progenie, excito especialmente á los buenos escritores, á esas estrellas luminosas prendidas del azul cielo de esta patria tan querida y que fielmente interpretan el sentimiento noble en el invento del inmortal Guttenberg, para que arremetan con el poder de su pluma, duro, muy duro, á los aduladores, hasta ver si se logra desinfectar á esta sociedad costarricense de esos desgraciados víctima-

rios de la virtud cívica, y rehabilitados que sean, vuelvan agradecidos, á merecer la consideración y estima de sus semejantes.

Cartago, octubre de 1902.

ODÓN.

COMUNICADOS

Permanente

AL SEÑOR MINISTRO DE FOMENTO

La ausencia de los Administradores perjudica á la Empresa que dejan á otros manejar. Hace 7 años el Ferrocarril de Esparta á Puntarenas, se encuentra en estas condiciones: el estado ruinoso y de deterioro que hoy se manifiesta, implica responsabilidad en los jefes, que, una vez adquirido el nombramiento, procuran hacer vida holgada, descansando un cargo en personas incapaces de conocer sobre Ferrocarriles. Todavía más; el cargo delicado en que se considera un jefe de talleres para el buen desempeño de sus obligaciones, lo tiene hoy un hermano del Administrador, persona que carece de todos los requisitos necesarios para este empleo. Lo prueba el estado de abandono en que entregó Talleres y Locomotoras durante la administración del Ingeniero don Luis Matamoros y se comprenderá si continúa en ese puesto, el perjuicio que puede ocasionar á grandes capitales invertidos allí.

C. B. A.

Permanente también

Cuando la ausencia del Administrador de una empresa se explica con la necesidad de traer materiales de las fábricas para arreglar los imperfectos de la misma del modo más económico para los intereses nacionales, el despecho no tiene razón para lanzar desahogos. Todos sabemos, y el señor Ministro del ramo mejor que ninguno otro, que ello motiva la ausencia de don Alberto Villaseñor, Administrador del Ferrocarril al Pacífico.

De las incorrecciones en 7 años atrás no puede ser responsable quien apenas hace cuatro meses se hizo cargo de la empresa y quien lejos de procurarse "vida holgada" en ese puesto, sin apuros pecuniarios ni necesidades que cubrir, lo ha aceptado para servir á la Nación con desinterés, por legítimo afecto al país y á su Gobierno.

La persona que por ausencia del Administrador está al frente de la empresa, es más que recomendable por su celo é integridad y por su práctica en el manejo de empresas semejantes.

En cuanto al mecánico Jefe del Taller, por ser hermano del Administrador precisamente, conviene en ese puesto. La idoneidad é inmediata dirección de su hermano y Jefe, tiene garantido el buen servicio y disciplina del taller.

Mal pudiera Ud. ignorar, señor C. B. A. "el estado de abandono en que entregó talleres y locomotoras" la Administración del Ingeniero Matamoros cuando fué Ud. el Jefe mecánico de entonces á quien tocó hacer la entrega. Ud. lo ha dicho todo.

F.

GACETILLAS

Enmendamos.— En los últimos renglones del *Epílogo* de Manolín, publicado ayer, se incurrió en un error de importancia al omitir un *no*. Léase así: "me hallarán siempre animoso y prudente, ya que no dispuesto á la pasividad evangélica."

¿Cuántos instructores militares tenemos? — Cuatro como quien dice nada, apenas suficientes para disciplinar el Ejército Ruso. ¡Qué barbaridad! ¿tan grande es el nuestro,? maría santísima, que somos nosotros los ticos dignos de respeto. Aunque nuestros instructores no son muy altos y uno de ellos es liliputiense y al andar se enreda en la espada no por eso vayamos á creer que no es competente. Lo es y tan lo es, que ahí lo tienen devengando sueldo.

En la Estación de Atenas barrio de Concepción, se dá almuerzo á pasajeros en casa de Pedro Castillo, Federico León ó Miguel Rodríguez.

Precio de 75 hasta 30 céntimos le almuerzo.

Lisímaco Vargas, Pasante de Abogado y Agrimensor.—Se encuentra en la casa de cambio que fué del señor J. Cambra.

CABLES

ATENAS; 5.—Se ha recibido noticia de Tesalia y la tropa turca ha tenido un encuentro sin éxito con una banda de ladrones al mando del famoso bandido Harmekis. Los bandoleros ocuparon una fuerte posición cerca de Grevena Macedonia. El oficial mando de la tropa turca fué herido y 5 de éstos fueron muertos. Pharmakis hace poco capturó varias personas é fin de exigir rescate por su libertad.

MANILA 5.—La columna al mando del capitán John J. Pershing acaba de derrotar completamente á los moros de la tribu Macineo isla Mindanas. Destruyó 40 fortalezas y les causó más de 100 bajas. Por parte de los americanos hubo dos heridos.

LIMA 5.—Ayer fueron presentados al Presidente Romana por el Ministro de Italia, señor Pirroneo, el comandante y oficiales del crucero italiano Umbria. Debido al sisma en el Congreso la política se vuelve más enredada cada día. Afortunadamente no estará reunido más que dos semanas.

COPENHAGUE, 5.—Se están tomando precauciones para guardar la vida de la emperatriz viuda de Rusia, quien se encuentra aquí de visita con su padre el rey Cristián, de Dinamarca. Se han recibido noticias, las cuales se consideran auténticas, de que están en camino para Dinamarca varios anarquistas italianos con el propósito de asesinar á S. M. Se han traído varios miembros del servicio secreto ruso para ayudar á la policía danesa.

PARIS, 5.—Asciende á 3,400 dólares el fondo que se está levantando para erigir un monumento á Emilio Zola. Incluye esta suma 60 pesos del capitán Dreyfus, 60 pesos de cada uno de sus dos hermanos y de su suegro. Se calcula que 60 mil miembros de las diversas sociedades participarán en los funerales del insigne novelista. Llegados al cementerio los restos de Zola se colocarán sobre

un catafalco á cuyo contorno se agruparán los miembros de la familia y amigos íntimos: Pronunciada la oración fúnebre, los miembros de las sociedades que asisten desfilarán por ataud seguidos por el público en general. Concluida esta ceremonia el ataud se colocará en el carro fúnebre y se llevarán á la bóveda temporal preparada al efecto.

PARIS 5.—Hoy fueron colocados en su última morada los restos de Emilio Zola acompañados de sencillas ceremonias. Millares de obreros, muchos acompañados de sus esposas, siguieron el ataud á Montmartre. Dreyfus logró persuadir á la viuda devolverle su promesa de no participar en la procesión y siguió el ataud hasta el cementerio.

ATENAS, 5.—A consecuencia de la volcada de su automóvil sufrió varias graves contusiones el príncipe de la corona de Grecia, Constantino, duque de Esparta. El mismo *cbuffour* también fué herido. Las heridas del príncipe son principalmente en la cabeza.

OCTAVIO QUESADA

ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en el n° 116, Avenida 7ª, Este, casa de las señoritas Montealegre, contigua al Registro de la Propiedad y Archivos Nacionales.

DE OPORTUNIDAD

Se vende una casa cómoda para familia en buenas condiciones 100 varas de la Parroquia de Alajuela.

Para pormenores en esta redacción se darán detalles.

ANTONIO PORTUGUEZ,

alumno premiado de la Academia de Bellas Artes de Carrara, y alumno distinguido de sus ejercicios por el Profesor de Escultura señor don Adriatico Froli, ofrece sus servicios al público y pone á su disposición el establecimiento y taller que acaba de abrir al lado del Cementerio General de esta ciudad, en el mismo local que lo tenía el señor don Napoleón Fucigna.

Se enaarga de hacer lápidas de todas clases, cruces sencillas y con ornato, pilas para agua bendita y bautismales, macetas, jarrones, estatuas, escaleras, barandas, pedestales, fuentes, baños, pavimentos, guarderías, etc. etc. Todo con marmol de Carrara de primera clase.

Se compromete también á levantar planos y presupuestos, haciéndose cargo de su construcción, para mausoleos, capillas, altares y púlpitos de cualquier estilo y se encarga de importar por contrata ó por comisión.

San José, 22 de setiembre de 1902.

PARATIS MOS vendemos una partida de libros de segunda mano.

PADRON & PUJOL.

Aviso

La persona que me presente ó me dé razón del paradero de una vaquilla barrosa, bien formada, sin fierro, cachos al tiro, y como de dos años de edad, que desapareció hace un mes de un potrero de doña Rosa Z. v. de Ortiz, sito en Los Espinos, jurisdicción de Barba, le daré una buena gratificación además de reconocerle los gastos que haga para adquirirla.

Heredia, setiembre 3 de 1902.

Sara Araya v. de Arguedas.

Tip. de Padrón y Pujol



DE VENTA: SAN JOSÉ.—LA MASCOTA, AL SIGLO NUEVO, ALMACÉN DE ABARRORRES de Pagés Hermanos Sucesores, LA BASTIDA Y LA GRAN VÍA. CARTAGO: HERRERO HERMANOS, HENEDIA, HERRERO HERMANOS, ALAJUELA, PULPERIA de Nieto, PUNTARENAS, LA MASCOTA, Y en las principales pulperías.

NUEVA AGENCIA

— D E —
Rotulación, Circulación e impresión
— D E —
Invitaciones para funerales y entierros
PRECIOS MODICOS.—GARANTIA EN EL TRABAJO.
Esta Agencia cuenta con extenso y nuevo directorio de personas. Circuladores honrados y competentes. Buena Imprenta y gran surtido en papel y sobres de luto.
Se reciben órdenes en la Imprenta y Librería de Padrón y Pujol.

Lapatería DE

ELIAS CALDERON G.

Situada cien varas al Norte del Mercado calle del Paso de la Vaca Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación.

Aviso

ANA BERRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª, Avenida Este, junto al templo de Protestantes, \$ 4.00 el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de siropes, gotas amargas, rompo y vinagre. Se compran y se venden libros y muebles. Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

Calle 18ª Sur, frente á las Alcaldías. San José de Costa Rica.

Rafael Rojas Alfaro.

Baratísimas!!

Baratísimas!!

Ocho casitas situadas por el lado del Hospital en \$ 5,000 vende ANTONIO MONGE REYES.

Informes:—Frente á las Alcaldías y establecimiento "La Barcelona" de Antonio Montealegre.

DE OCASION

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo. Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste n° 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.

Tengo casas de alquiler

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la BARBERÍA, esquina S. O. de la Merced Nueva.

EMILIO RIVAS SAENZ

MARTINICA SE HUNDIO

No puede más, parece que este siglo se complace en destruir la humanidad, pero hay que tener valor para no perecer.

Tenemos un hermoso establecimiento con un magnífico billar colocado en la esquina Sudoeste del mercado, en la Calle Central, el cual cuenta con una numerosa clientela en diez y nueve años de su fundación.

Por atender á otros negocios, los cuales no podemos abandonar, vendemos en condiciones sumamente favorables para el comprador. Entremos en negocio y se convenirán que es barato. Entenderse en el mismo establecimiento con

TOMÁS Y RAMÓN SALAZAR E.

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

DR. J. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Extremamiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO

[cubiertas con azúcar]

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza. LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Unicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

Félix Guevara, SASTRE

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable. ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa. HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 p. m.